## Der Tag im Graben.

Der erste Lehrer an ber lateinischen Schule in Pappenheim, der Reftor und Pfarradjunkt Wunibald Wolle, sertigte im Jahre 1736 über sein jährliches Diensteinkommen ein specifizirtes Berzeichniß und hinterließ es unter seinen Papieren. Darin sind neben anderen Erträgnissen auch vier Aberlässe mit einem Ertrag von acht Gulben rheinl. angesetzt. Denn die Schulmänner der damaligen Zeit mußten ihr Brod nicht allein im Schweiße ihres Angesichts, sondern auch mit viermaliger Bergießung ihres Bluts im Jahre erwerben.

Wenn nämlich nach ber julest vorgenommenen Aberläffe wieder brei Monate verfloffen waren, pflegte ber Lebrer fei= nen Schülern mit wohlbetonten und bedeutsamen Worten gu eröffnen, bag er am folgenden Tage eine Luftlaffe vorzuneh= men gedächte, bas bieg, bag er am nächften Tage gur Aber laffen, am zweiten von feinen Scholaren Prafente annehmen und am britten mit ibnen einen Spaziergang machen werbe, - eine Eröffnung, bie von Seite ber Angerebeten immer mit beifälligem Murmeln und viel Riden bes Ropfes bin= genommen wurde. Rach ihrer Unficht von ber Sache batte ja ihr Borgesegter bie Blutmaffe eines Wallfisches haben burfen. Denn erftens erhielten fie baburch einen gangen Spieltag, zweitens batten nicht fie, fonbern ihre Meltern bie Prafente zu beftreiten, burften aber bie Ruffe und getrodneten Früchte, welche ber Lebrer bagegen reichte, genießen, und brittens famen fie babei immer aus ihrem engen Thale ber= Stober's Ergabl. II. Bb.